

Tinjauan Mata Kuliah

Buku Materi Pokok Manajemen Keuangan ini ditulis dengan tujuan, memberikan pengetahuan yang lengkap dan penting berkenaan dengan Manajemen Keuangan. Di era Revolusi Industri 5.0, pengetahuan manajemen keuangan, penting bagi mahasiswa, agar mahasiswa dapat melengkapi aspek bisnis dengan pengetahuan (konsep teoritis) dan pengambilan keputusan (konsep teknis) secara memadai, sehingga keputusan yang diambil dapat lebih dipertanggungjawabkan, memiliki dasar argumentasi ilmiah yang memadai. Buku ini telah ditulis dengan bahasa yang 'likuid' tanpa mengurangi esensi ilmiahnya.

Materi pada buku ini terdiri dari sembilan (9) modul dengan bahasan sebagai berikut: pertama, pendahuluan (Modul 1) menjelaskan secara konsep berkenaan tiga hal (tiga kegiatan belajar, KB) yakni Pengantar Manajemen Keuangan, Pasar Keuangan serta Kompensasi. Kedua, berkenaan dengan Analisis Laporan Keuangan, terdiri dari Modul 2 (Analisis Laporan Keuangan) dan Modul 3 (Manajemen Keuangan Jangka Pendek). Pada Modul 2, dibahas prinsip-prinsip dalam laporan keuangan, sehingga mahasiswa diharapkan dapat menerapkan prinsip tersebut, untuk memahami laporan keuangan. Pada Modul tiga dibahas berkenaan dengan unsur modal kerja, yakni manajemen kas, piutang serta inventori. Pengelolaan modal kerja sangatlah penting, karena modal kerja merupakan aktivitas rutin bagi perusahaan. Diharapkan dengan pemahaman ini, mahasiswa dapat menerapkan dalam pengelolaan aktivitas bisnis pada RI 5.0.

Ketiga, berkenaan dengan valuasi, dibahas pada Modul 4, 5, dan 6. Modul 4 berkenaan dengan nilai waktu dari uang (*time value of money*), di mana prinsip ini merupakan prinsip fundamental dalam perhitungan bisnis (ekonomi). Tanpa memahami konsep ini, maka seluruh valuasi proyek akan salah. Terdapat perbedaan yang signifikan antara laba ekonomis dan laba akuntansi, di mana konsep ini mampu menunjukkan secara tepat. Modul 5 berkenaan dengan relasi antara risiko-pengembalian (*risk-return*). Pemahaman berkenaan dengan risiko, akan menyebabkan mahasiswa memahami konsep diskonto (Modul 4), dan penerapannya pada Modul 6 yakni valuasi, baik valuasi saham maupun valuasi utang. Valuasi merupakan bagian utama dari manajemen keuangan, di mana secara lebih lanjut akan dibahas pada mata kuliah investasi, dan diaplikasikan secara luar dalam praktik bisnis/investasi baik pada pasar real (proyek) maupun pasar keuangan.

Keempat, berkenaan dengan pendanaan jangka panjang (Modul 7 dan 8) serta aspek khusus yang sangat penting dalam bisnis serta keseharian yakni kurs tukar (modul 9). Pendanaan merupakan bagian penting dari bisnis, di mana pada bagian ini dibahas berkenaan dengan variasi pendanaan (*hybrid*) yang menarik, aspek pendanaan yang memengaruhi valuasi. Pembahasan berkenaan dengan *leverage*, valuasi (struktur modal), IPO, *Leasing*, *hybrid (warrant, convertible bond, swap)* akan memberikan wawasan

yang cukup luas bagi mahasiswa. Konsep *leverage*, akan memberi pengetahuan pada mahasiswa pentingnya memerhatikan biaya tetap, konsep valuasi tentang bagaimana meningkatkan nilai tambah, konsep IPO bagaimana mendapatkan pendanaan, dan harga pasar yang dapat sangat berbeda dengan harga nominal (agio sangat besar), konsep leasing memahami konsekuensi leasing yang harus diwaspadai, dan berbagai '*financial innovation*' melalui produk *hybrid*. Modul manajemen keuangan ini sengaja ditutup dengan tema keuangan internasional (Modul 9) yakni dampak kurs tukar terhadap manajemen keuangan. Terdapat dua kegiatan belajar yakni: untuk pemahaman awal berkenaan konsep dasar kurs tukar, dan penerapan kurs tukar. Penerapan kurs tukar diberikan untuk dua contoh yakni: (i) proyek, capital budgeting (lihat modul 4) serta aspek pendanaan (lihat modul 7). Adanya pengaruh kurs tukar, menjadi menarik, karena memperluas alternatif, dan perubahan kurs tukar dapat mengubah kesimpulan. Dengan adanya globalisasi, maka dampak kurs tukar adalah keniscayaan.

Dari uraian di atas, maka setelah mempelajari modul Manajemen Keuangan, diharapkan mahasiswa memahami:

1. Analisis Laporan Keuangan (Modul 2);
2. Analisis Modal Kerja (Modul 3);
3. Pendanaan Jangka Panjang (Modul 7, 8, 9); dan
4. Valuasi (Modul 4, 5, 6, 9).

Terdapat beberapa ilmu pengetahuan (rumpun) lain yang akan menyempurnakan isi buku ini. Pada Modul 1.3 (berkenaan dengan kompensasi), mahasiswa akan mendalami pada mata kuliah Manajemen Sumber Daya Manusia (MSDM). Pada analisis laporan keuangan, mahasiswa akan mendalami pada mata kuliah akuntansi, di mana dibahas bagaimana menyajikan laporan akuntansi tersebut, termasuk juga terdapat subjek/mata kuliah analisis laporan keuangan. Pada valuasi (serta produk pasar uang), banyak terkait dengan Investasi, di mana tema ini dapat menjadi mata kuliah sendiri. Pada mata kuliah Manajemen Keuangan Internasional, secara penuh membahas berkenaan dengan kurs tukar, di mana dapat berhubungan dengan manajemen keuangan serta investasi/manajemen risiko (*derivative*).

Walau demikian, buku modul manajemen keuangan ini menyajikan tema yang disebutkan pada mata kuliah di atas dalam konteks manajemen keuangan, secara utuh dan cukup. Sebagai contoh, pada tema kompensasi, dapat dihubungkan dengan tema *Earning Stock Opportuniry Programme* (ESOP), *Earning Management*, dan lain-lain. Pada tema analisis laporan keuangan, bukan berkenaan dengan penyajian laporan keuangan, melainkan bagaimana membaca dan menginterpretasikan. Pada konteks valuasi, tidak dibahas berkenaan dengan produk derivatif dan lain-lain; pada penerapan kurs tukar, ditunjukkan untuk evaluasi proyek dan pendanaan.

Seluruh modul disajikan secara cukup antara aspek teoritis, dan bantuan pemahaman melalui *in text activity*, di mana menyajikan beragam, mulai dari tambahan penjelasan maupun fakta. Modul juga dilengkapi dengan latihan, rangkuman, dan tes formatif. Latihan dan tes formatif, diharapkan dapat menyimpan intisari yang dituliskan pada modul, sehingga dapat juga menjadi pengetahuan mahasiswa.

Semoga modul Manajemen Keuangan ini dapat berpartisipasi pada upaya mencerdaskan anak bangsa Indonesia. Merdeka!

Peta Kompetensi Manajemen Keuangan/EMBS4210/3 SKS

